
Deklinationstypen 

1 Nomen/Substantiv (N): 

••••    Zur Anzeige von Kasus und Numerus stehen die Endungen -e, -n, -en, -s, -es und 
-er sowie Endungslosigkeit und Umlaut zur Verfügung. 

••••    Man unterscheidet danach 4 Deklinationstypen (cf. EISENBERG 1998, 152ff):  

(1) Maskulina und Neutra, 'stark' 

  Sg Pl    Sg Pl 
NOM Berg - e  NOM Kind - er 
GEN  es e  GEN  es er 
DAT  (e) en  DAT  (e) ern 
AKK  - e  AKK  - er 

(2) Maskulina und Neutra, 'schwach' 

  Sg Pl    Sg Pl 
NOM Mensch - en  NOM Löwe - n 
GEN  en en  GEN  n n 
DAT  (en) en  DAT  (n) n 
AKK  (en) en  AKK  (n) n 

(3) Maskulina und Neutra, gemischt 

  Sg Pl    Sg Pl 
NOM Staat - en  NOM Ende - n 
GEN  es en  GEN  s n 
DAT  (e) en  DAT  - n 
AKK  - en  AKK  - n 

(4) Feminina 

  Sg Pl    Sg Pl 
NOM Burg - en  NOM Wand - e 
GEN  - en  GEN Wänd - e 
DAT  - en  DAT  - en 
AKK  - en  AKK  - e 

(5) a) Maskulina und Neutra bilden den Plural auf -e, Feminina auf -en. 

b) Substantive auf -e bilden den Plural auch im Maskulinum auf -en. 

c) Maskulina und Neutra auf -el, -er, -en und -lein bilden den Plural endungslos. 

••••    Ausserdem kommt  bei bestimmten lexikalischen Klassen der Plural auf –s vor: 

(6) a) Eigennamen (Schulzes, Müllers, Emmas) 

b) Abkürzungen und Kurzwörter (Unis, Trafos, LKWs, MdBs) 

c) Substantive niederdeutscher Herkunft (Relings, Wracks ) 

d) Fremdwörter (Balkons, Briketts) 

e) Substantive, die einen Vollvokal im Auslaut haben, der nicht den Wortakzent trägt 
(Uhus, Opas, Muttis) 



2 Adjektive: 

Adjektiv und Artikel kongruieren mit dem Substantiv in Kasus, Numerus und Genus. 

Def. von Kongruenz: Eine regelhafte Übereinstimmung von Elementen in 
bestimmten grammatischen Merkmalen.  

••••    Adjektive gibt es in drei Deklinationstypen (cf. EISENBERG 1998, 171f) 

1. Steht das Adjektiv ohne Artikel beim Substantiv, so dekliniert es "stark". 

2. Steht das Adjektiv nach dem bestimmten Artikel oder einer vergleichbaren 
deklinierbaren Einheit beim Substantiv, so dekliniert es "schwach". 

3. Steht das Adjektiv nach dem unbestimmten Artikel oder einer vergleichbaren 
deklinierbaren Einheit beim Substantiv, so dekliniert es gemischt. 

(7) a) schwach: (der reine Wein, die schöne Welt, das fette Brot) 

b) stark: (reiner Wein, schöne Welt, fettes Brot) 

 
  Mask Fem Neut Pl    Mask Fem Neut Pl 
NOM heiß e e e en  NOM heiß er e es e 
GEN  en en en en  GEN  en er en er 
DAT  en en en en  DAT  em er em en 
AKK  en e e en  AKK  en e es e 

(8) gemischt: (ein reiner Wein, eine  schöne Welt, ein fettes Brot) 

  Mask Fem Neut Pl 
NOM heiß er e es en 
GEN  en en en en 
DAT  en en en en 
AKK  en e es en 

 


